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Hortoprev promove audiência pública 
para prestação de contas na 2ª      PÁG. 08

Trabalhador que recebeu 
descarga elétrica no Centro 
de Sumaré segue internado    PÁG. 09

Prefeituras da região recebem 
mais de R$ 71 milhões no 4º 
repasse de ICmS em outubro  PÁG. 07

ESClARECImEnToS

PolíCIA ComETEu ERRo

R$ 248 mIlHõES no mêS

Consema recebe denúncia por falha em 
licenciamento ambiental em Paulínia 
Segundo apontamento de ex-membro do Conselho Municipal do Meio Ambiente, prefeitura teria declarado capacidade 
de conduzir licenciamentos de impacto ambiental sem a estrutura normativa necessária e fora dos critérios legais  PÁG. 06

Em HoRTolândIA

PREPARAdoS

ImPACTo dIRETo

2.035 GARRAFAS PETS
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divulgação

divulgação

Cerca de 70 pessoas, entre representantes do Poder Público, lideranças empresa-
riais e agentes econômicos locais e regionais, assistiram, na tarde desta quinta-
-feira (31), à palestra Desenvolvimento Econômico na região de Hortolândia, mi-
nistrada pelo secretário de Desenvolvimento Econômico do Estado de São Pau-
lo, Jorge Lima, no plenário da Câmara Municipal, no Parque Gabriel.             PÁGInA 08

No próximo sábado (2), Dia de Finados, os cemitérios de Sumaré e Nova Odessa 
esperam receber cerca de  20 mil visitantes em memória de entes queridos. Em 
Sumaré, o Cemitério Municipal da Saudade funcionará das 6h às 18h, com a ex-
pectativa de receber mais de oito mil pessoas ao longo do dia, além de oferecer 
missas em diversos horários para acolher os presentes.                                     PÁGInA 03

O sonho de centralizar diversos serviços de saúde pública em um único perímetro 
está mais próximo de se tornar realidade em Hortolândia. Na manhã desta quinta-
-feira (31), o prefeito Zezé Gomes (Republicanos) vistoriou o prédio que será a no-
va casa da UBS (Unidade Básica de Saúde) Jardim Santa Clara do Lago que já está 
em fase final de obras e deve ser entregue à população ainda este ano.        PÁGInA 05

Nas últimas semanas, a Secretaria de Meio Ambiente, Parques, Jardins, Recur-
sos Hídricos e Agricultura de Nova Odessa vem promovendo a poda preventiva 
com elevação das copas de árvores altas em todas as regiões da cidade. A medida 
tem impacto direto em duas áreas: a mitigação de eventuais danos causados por 
ventanias e também no melhor aproveitamento da nova iluminação.          PÁGInA 04

A união fez novamente a força, em Hortolândia. Mobilizada pela ‘Campanha La-
cre Solidário 2024’, a comunidade escolar e o Departamento de Direitos Humanos 
da Prefeitura conseguiram arrecadar 2.035 garrafas pets cheias de lacres metáli-
cos. A mobilização envolveu cerca de 26 mil crianças, jovens e adultos, estudantes 
de 60 escolas da rede municipal de ensino. O saldo positivo da campanha resul-
tou, em outubro, na troca dos lacres por 15 cadeiras de acessibilidade.      PÁGInA 07

desenvolvimento 
econômico da região mobiliza 
empresários e Poder Público

Cemitérios de Sumaré e nova 
odessa esperam receber 20 mil 

visitantes no dia de Finados

Por segurança e melhor 
iluminação pública, nova 

odessa eleva copas de árvores

Campanha ‘lacre Solidário’ 
arrecada 15 cadeiras de rodas 
para entidades de Hortolândia

Zezé Gomes inicia vila 
da Saúde com a nova uBS 

Santa Clara do lago
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Oprofessor Pedro Dalla-
ri faz uma avaliação da 
reunião da Cúpula do 

Brics, parceria entre cinco das 
maiores economias emergen-
tes do mundo – Brasil, Rússia, 
Índia, China e África do Sul -, 
que terminou no último dia 24 
de outubro e foi realizada em 
Kazan, na Rússia.

“O mundo vive hoje um qua-
dro de crises globais muito preo-
cupantes, como aquecimento 
global, os riscos de conflito nu-
clear, pandemias e descontrole 
da inteligência artificial, e a re-
união do Brics e o documento 

final que ela produziu se omi-
tem completamente em relação 
a esses temas. Para não dizer que 
não se falou nada, há apenas al-
gumas considerações gerais, 
sem que os países desse espaço 
de integração tenham formula-
do propostas concretas de obje-
tivos e metas para lidar com es-
sas ameaças à própria humani-
dade. É importante lembrar que 
o Brics é um espaço de integra-
ção que reúne países muito im-
portantes. É o acrônimo das ini-
ciais de Brasil, Rússia, Índia, Chi-
na e África do Sul. E ao Brics já 
se associaram novos países, co-

mo Irã, Etiópia, Emirados Ára-
bes Unidos, Egito e, mais recen-
temente, Bolívia, Cuba, Tailân-
dia e Nigéria”, afirma.

Segundo Dallari, era espera-
do “de uma articulação de paí-
ses tão importantes um compro-
misso mais efetivo com os gran-
des problemas do nosso tempo e 
isso não ocorreu. Fora algumas 
considerações muito genéricas, 
não há nenhum tipo de compro-
misso efetivo diante desse ce-
nário”. O professor avalia que “o 
Brics, ao renunciar ser um ator 
importante para o equaciona-
mento dos problemas atuais gra-

E X P E D I E N T E

(Fundado em 08 de Junho de 1991)

Diretor Executivo: Ney Soares
Edição: Beto Silva
Design Gráfico e Arte: Fábio Leite
Departamento Jurídico: Paulo Roberto 
Pires de Lima (OAB/SP 114.102)

Publicado pela empresa jornalística KLm Jornais 
e Revistas Ltda - CnPJ 08.767.796/0001-14
Em São Paulo (Sucursal): Fone (11) 4133-0154
sucursal@sucursal.com.br
Veccon Prime Center: Estrada Municipal Teodor Condiev, 
970 - Salas 1403 e 1404 - Jardim Res. Veccon - Sumaré/SP 
Cep 13.171-105 - Fones (19) 3903-5020 | 3367-9220

Reunião do Brics ignora 
crises globais do mundo atual

ves que o mundo vive, acabou se 
convertendo em um espaço de ar-
ticulação política para a disputa 
do poder em escala global, uma 
organização voltada a objetivos 
fundamentalmente geopolíticos, 
e baseia isso na defesa bastante 
genérica de uma reforma do mul-
tilateralismo, com propostas de 
concepção praticamente inviá-
veis, como a reforma do Conse-
lho de Segurança, a substituição 
do dólar como moeda básica para 
as relações negociais internacio-
nais, deixando, portanto, de exer-
cer um papel mais efetivo”.

Sobre a participação do Brasil 
na reunião, o professor avalia que 
“o País fica em uma situação mui-
to difícil, porque é visto como um 
país relevante no mundo e com o 
compromisso com os direitos hu-
manos, com a democracia e, por-
tanto, com muito mais peso para 
a solução dos problemas do nos-
so tempo”.

Pedro Dallari é professor titular do Instituto de Relações Internacionais da USP e membro da Comissão de Direitos Humanos da Universidade. Foi 
coordenador e relator da Comissão Nacional da Verdade (CNV). Foi juiz e presidente do Tribunal Administrativo do Banco Interamericano 
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Concurso 2791
Terça-feira, 29 de outubro de 2024

Concurso 3230
Sábado, 26 de outubro de 2024

Concurso 2734
4ª feira, 30 de outubro de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2693
4ª feira, 30 de outubro de 2024

Concurso 6568
Sábado, 26 de outubro de 2024
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Clima Região

Sol com muitas nuvens 
durante o dia e períodos 

de céu nublado. noite 
com muitas nuvens

TEMpERATuRA

mínima 18 o    l    máxima 31o

Se você já pulou uma ses-
são de treino por falta de 
motivação, pode estar su-

bestimando uma solução sim-
ples: treinar em dupla ou gru-
po. Pesquisas em psicologia so-
cial indicam que essa prática po-
de transformar sua performan-
ce física e mental. O fenômeno 
conhecido como efeito Köhler, 
estudado por diversos cientis-
tas, demonstra que o desempe-
nho individual melhora signifi-
cativamente quando se treina ao 
lado de pessoas mais habilido-
sas ou fisicamente preparadas.

Identificado originalmente 
em contextos de atividades fí-
sicas coletivas, o efeito Köhler 
sugere que indivíduos menos 
competentes ou em pior condi-
ção física tendem a se esforçar 
mais em ambientes de grupo pa-
ra evitar ser o “elo mais fraco”. 
Essa motivação extra tem sido 
observada em diferentes estu-
dos que mostram que o esforço 
individual aumenta em ativida-
des coletivas, resultando em ga-
nhos de desempenho além do 
que seria possível em um trei-
no solitário.

Uma pesquisa publicada 
no Journal of Sport & Exercise 
Psychology identificou que indi-
víduos se esforçam até 24% mais 
quando treinam ao lado de par-
ceiros que consideram mais for-
tes ou habilidosos. O estudo ex-
plica que essa motivação se ori-
gina de uma pressão social po-
sitiva, onde os membros do gru-
po se sentem mais inclinados a 
acompanhar o ritmo e contri-
buir para o sucesso coletivo.

Além disso, o compromisso 
com a regularidade do treino au-
menta quando há a expectativa 
de treinar com um parceiro ou 
grupo. Segundo um estudo da 
American College of Sports Me-
dicine, treinar em companhia de 
outra pessoa ou de um grupo re-
duz as taxas de desistência em 
programas de exercícios. A sen-
sação de responsabilidade com-
partilhada faz com que os par-
ticipantes se sintam mais incli-
nados a manter a rotina.

Outro estudo realizado pe-
la Indiana University constatou 
que casais que treinam juntos 
têm 34% mais chances de man-
ter suas atividades físicas ao lon-

go do tempo, em comparação 
com aqueles que treinam so-
zinhos. O efeito Köhler apare-
ce aqui na forma de uma com-
petição saudável, em que cada 
membro do casal ou grupo se 
sente motivado a manter o rit-
mo e até a tentar superar o de-
sempenho do outro.

Esse efeito de competição gera 
esforço adicional que muitas ve-
zes leva a ganhos maiores do que 
seriam alcançados em treinos so-
litários. Estudos também mos-
tram que essa interação social e a 
competitividade leve fazem com 
que a atividade física seja perce-
bida como mais prazerosa e me-
nos cansativa, aumentando a ade-
rência aos treinos a longo prazo.

A interdependência em exer-
cícios que envolvem coordena-
ção em grupo também maximi-
za os benefícios do efeito Köh-
ler. Em atividades como corridas 
em equipe ou circuitos colabo-
rativos, a percepção de que o su-
cesso do grupo depende do es-
forço de todos cria uma pressão 
positiva para que cada membro 
dê o seu melhor. De acordo com 
a British Journal of Psychology, 

essa dinâmica de grupo impul-
siona o desempenho dos mem-
bros menos experientes, elevan-
do o resultado geral do treino.

Além disso, a prática de ativida-
des em grupo ou em dupla tem o 
poder de reduzir a monotonia. O 
apoio emocional e social forneci-
do pelos parceiros torna o treino 
não apenas mais eficiente, mas 
também mais prazeroso. Pesqui-
sas indicam que essa abordagem 
ajuda a combater o tédio associa-
do à repetição de exercícios indi-
viduais, tornando o processo mais 
dinâmico e interessante.

Esses estudos indicam que, 
além de proporcionar benefícios 
físicos, treinar em dupla ou gru-
po oferece vantagens psicológi-
cas fundamentais para manter 
a motivação e a regularidade. O 
efeito Köhler reforça a ideia de 
que o esforço coletivo pode tra-
zer melhorias tanto no desempe-
nho quanto na qualidade de vida.

Portanto, se você sente difi-
culdade para manter a consis-
tência nos treinos, considere a 
possibilidade de convidar um 
amigo ou se juntar a um grupo 
de exercícios. 

Treinar em dupla aumenta o desempenho, 
apontam estudos sobre o efeito Köhler
Rairtoni Pereira dos Santos Silva é Personal Trainer há mais de 10 anos, ajudando pessoas a serem mais felizes. É autor do livro “5 Atitudes para criar o hábito de se exercitar todos os dias”

Omercado de cré-
dito consignado 
desempen ha 

um papel crucial no for-
talecimento da econo-
mia brasileira. Com bi-
lhões de reais em mo-
vimentação, esse setor oferece 
uma das poucas alternativas 
de crédito acessível para a po-
pulação de baixa renda, permi-
tindo que milhares de brasilei-
ros possam consumir de forma 
mais digna. No entanto, apesar 
de sua importância, o segmento 
ainda atua nas margens do sis-
tema financeiro, sem uma regu-
lamentação que assegure o bom 
funcionamento da atividade e a 
proteção de seus agentes.

A ausência de regras claras 
deixa o setor exposto a golpes 
e práticas abusivas, compro-
metendo não apenas os consu-
midores, mas também os cor-
respondentes bancários que, 
mesmo sendo responsáveis por 

mais de 50% de todo o 
crédito consignado li-
berado no país, conti-
nuam desvalorizados. 
Essa realidade foi o fo-
co do 2º Congresso de 
Correspondentes Ban-

cários e Promotoras de Crédi-
to do Brasil (Corban), realiza-
do recentemente em São Pau-
lo, que reuniu mais de 15 mil 
pessoas, além de especialistas 
e autoridades do setor.

O evento foi marcado pelo 
desejo de mobilização política 
para garantir a tão esperada re-
gulamentação. O deputado fe-
deral Orlando Silva, que par-
ticipou do encontro, destacou 
que oferecer crédito é essen-
cial para estimular o consumo 
e fortalecer a economia do Bra-
sil. Lembrou que o crédito con-
signado atende diretamente os 
mais pobres e que é uma inje-
ção de consumo imediata que 
ativa a economia.

Edison João Costa, presiden-
te da Associação Nacional das 
Empresas Promotoras de Cré-
dito e Correspondentes no País 
(ANEPS), também presente no 
Congresso, apresentou dados que 
ilustram o impacto positivo dos 
correspondentes bancários na 
inclusão financeira. Enquanto o 
número de agências bancárias 
tradicionais diminui, os corres-
pondentes bancários estão cres-
cendo e absorvendo a demanda 
deixada pelos bancos. Ele desta-
cou ainda que os corresponden-
tes são essenciais para levar servi-
ços financeiros a regiões remotas, 
onde as instituições bancárias 
têm cada vez menos presença.

Outro tema abordado no con-
gresso foi a advocacia predató-
ria, um fenômeno crescente que 
tem gerado prejuízos ao setor. O 
aumento de processos judiciais 
infundados que visam desesta-
bilizar empresas que operam de 
forma ética é uma realidade en-

O clamor pela regulamentação do 
mercado de crédito consignado

frentada diariamente pelo seg-
mento. A regulamentação não só 
protegeria os consumidores, co-
mo também daria mais seguran-
ça jurídica para as empresas.

O Corban também discutiu 
inovações tecnológicas que po-
dem melhorar a produtividade e 
qualidade das operações no mer-
cado de crédito consignado, além 
de painéis que trataram da im-
portância do marketing e da co-
municação eficiente para o cres-
cimento dos negócios.

O recado deixado pelo con-
gresso é claro: a regulamenta-
ção do setor é urgente e inadiá-
vel. Não se trata apenas de prote-
ger um segmento que movimenta 
bilhões, mas de garantir que mi-
lhões de brasileiros continuem 
tendo acesso a crédito de forma 
justa e segura.

O futuro do crédito consignado 
no Brasil depende agora de ação 
política e do reconhecimento da 
importância dos correspondentes 
bancários, que não podem mais 
ser relegados à margem do siste-
ma financeiro. A regulamenta-
ção é o primeiro passo para ga-
rantir que esse mercado continue 
a ser um motor da economia na-
cional, beneficiando todos os en-
volvidos – consumidores, empre-
sas e o próprio país.

Yasmin Melo  é fundadora do Movimento Gigantes do Consignado e organizadora do Congresso Corban
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Zezé Gomes inicia 
Vila da Saúde com 
a nova UBS Santa 
Clara do LagoCidades

Com apoio da Prefeitura 
de Nova Odessa, o posto lo-
cal do Sebrae (Serviço Bra-
sileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas) Aqui 
promove no próximo dia 27, 
das 8h às 11h, o curso rápido 
gratuito ‘Super Vendas de 
Natal’, voltado para autôno-
mos, micro e pequenos em-
preendedores da cidade, es-
pecialmente os que atuam 
nos setores do comércio e 
prestação de serviços.

O curso acontece na Sa-
la do Empreendedor do pri-
meiro andar do prédio do 
novo Poupatempo Paulis-
ta e CRET (Centro Muni-
cipal de Referência ao Em-
preendedor e Trabalhador), 

que fica na Rua Duque de 
Caxias, nº 600, no Centro. 
As inscrições online devem 
ser feitas exclusivamente 
através do link https://sh-
re.ink/g5ce.

“No Natal, dê o melhor 
presente para o seu negó-
cio: acelere suas vendas. Se 
tem data especial chegan-
do, tem o Sebrae te ajudan-
do a faturar ainda mais. Ve-
nha aprender técnicas, di-
cas de negócio, uso de no-
vas ferramentas e muitos 
outros recursos importan-
tes para acelerar as vendas 
da sua empresa nessa data 
especial”, traz o convite do 
Sebrae Aqui para os poten-
ciais interessados na capa-
citação gratuita.

O evento terá uma capa-
citação gratuita em como 

vender mais em datas co-
memorativas, voltado para 
o Natal e também ensina-
rá técnicas de copywriting 
para criar anúncios persua-
sivos e assim vender cada 
vez mais seus produtos.

POUPATEMPO E CRET
Viabilizado pela atual ges-

tão municipal e atendendo 
à população de Nova Odes-
sa desde o final de outu-
bro de 2023, a unidade local 
do Poupatempo Paulista e 
CRET (Centro Municipal de 
Referência ao Empreende-
dor e Trabalhador) da Prefei-
tura reúne em um só prédio 
dez serviços aos trabalhado-
res e empreendedores da ci-
dade, que antes ficavam es-
palhados por diversos ende-
reços da região central.

São eles o próprio Poupa-
tempo, a Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento 
Econômico e Social, o PLT 
(Posto Local do Trabalho), 
o Procon, o Posto do Sebrae 
Aqui, a agência do Banco 
do Povo Paulista, a Junta do 
Serviço Militar, o Detran-
-SP, o PAV (Ponto de Aten-
dimento Virtual) da Recei-
ta Federal e a Sala dos Em-
preendedores.

O Centro de Referência 
ao Empreendedor e Tra-
balhador da Prefeitura de 
Nova Odessa (incluindo o 
Posto do Sebrae Aqui) aten-
de de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 17h. O Poupa-
tempo Paulista atende tam-
bém aos sábados de manhã 
(consulte o site poupatem-
po.sp.gov.br).

Sebrae Aqui de Nova Odessa promove em 
novembro palestra ‘Super Vendas de Natal’

Capacitação acontece no dia 27 de novembro na Sala 
do Empreendedor, no prédio do Poupatempo Paulista

divulgação
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Cemitérios de Sumaré 
e Nova Odessa esperam 
receber 20 mil visitantes 
neste Dia de Finados

Da Redação  l  NovA odESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Expectativa é de 12 mil visitantes em Nova Odessa e outros oito mil em Sumaré 
durante o feriado deste sábado; cemitérios passaram por melhorias e limpeza 

No próximo sábado (2), 
Dia de Finados, os cemi-
térios de Sumaré e No-
va Odessa devem receber 
cerca de 20 mil visitantes 
em memória de entes que-
ridos. Em Sumaré, o Cemi-
tério Municipal da Saudade 
funcionará das 6h às 18h, 
com a expectativa de rece-
ber mais de oito mil pes-
soas ao longo do dia, além 
de oferecer missas em di-
versos horários para aco-
lher os presentes. 

Para oferecer maior con-
forto e comodidade aos vi-
sitantes, o cemitério passou 
recentemente por um pa-
cote de melhorias. Entre as 
benfeitorias, o espaço rece-
beu pavimentação em áreas 
antes não asfaltadas, reca-
peamento das demais qua-
dras, além de serviços de 
limpeza, poda de árvores, 
pintura e reparos. O Cemi-
tério Municipal da Sauda-
de está localizado na ave-
nida da Saudade, 981, bair-
ro Parque Florença, região 
central de Sumaré.

Em Nova Odessa, o Ce-
mitério Municipal, situa-
do na Rua Anchieta, 40, no 
Centro, espera um público 
em torno de 12 mil pessoas 
ao longo do fim da semana 
de Finados, uma das datas 
de maior movimento, jun-
to ao Dia das Mães. 

Para atender os visitan-
tes, o cemitério tem funcio-
nado em esquema especial 
desde terça-feira (29), com 
uma equipe de manuten-
ção de oito servidores. Nes-

Cemitério da Saudade está localizado na avenida da Saudade, na região central de Sumaré

Beto Silva  l  rEgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

fotos: divulgação

ta quinta-feira (31), foram 
concluídas a limpeza ge-
ral, roçagem dos cantei-
ros e pintura das vias e do 
Centro Ecumênico, espaço 
para celebrações religiosas 
promovidas por lojas locais 
ao longo do dia. 

Os arredores do cemité-
rio de Nova Odessa conta-
rão com a presença de am-
bulantes oferecendo pro-
dutos e serviços, como flo-
res, velas, vasos, artesana-
to, pastéis e bebidas. O lo-
cal estará aberto das 7h às 
17h e contará com o supor-
te das equipes da Direto-
ria de Serviços Urbanos, do 

Setor de Trânsito e da Se-
cretaria de Meio Ambien-
te, com destaque para a po-
da preventiva das árvores. 

Para evitar o aumento do 
risco da dengue, a adminis-
tração orienta os visitantes 
a não colocar vasos sem fu-
ros nas sepulturas e retirar 
os plásticos das flores. “Pe-
dimos que as pessoas cola-
borem e evitem o acúmulo 
de água nas sepulturas pa-
ra prevenir o surgimento do 
mosquito da dengue”, refor-
çou Donizete Sando, gestor 
do cemitério.

Com mais de um sécu-
lo de história, o Cemitério 

Municipal de Nova Odessa, 
inaugurado em 1908, con-
ta com cerca de sete mil se-
pulturas, com uma média 
de duas pessoas enterradas 
por sepultura. Para man-
ter a capacidade de aten-
dimento, a prefeitura vem 
investindo em sepulturas 
verticais e estuda a possi-
bilidade de abrir um novo 
cemitério com a ajuda da 
iniciativa privada. 

Para informações adicio-
nais sobre o funcionamen-
to e normas de visitação, os 
familiares podem entrar em 
contato com a administração 
pelo telefone (19) 3476-6483. 

Devido ao ponto fa-
cultativo desta sexta-fei-
ra (1º) e feriado de Fina-
dos, no sábado (2), o ex-
pediente das repartições 
públicas de Sumaré foi 
encerrado às 17h desta 
quinta-feira (31) e será 
retomado às 8h da se-
gunda-feira (4). Duran-
te o período em que não 
houver expediente nos 
departamentos da pre-
feitura, serão mantidos 
os serviços essenciais e 
de emergência, bem co-
mo prazos administrati-
vos que tenham atos ofi-
ciais já designados pa-
ra ocorrer nestas datas.

Confira o funciona-
mento dos setores es-
senciais:
4 Coleta de lixo do-

miciliar: realizada nor-
malmente

4 Guarda Civil Muni-
cipal: 24h pelos telefones 
153 ou (19) 3873-2656.
4 Defesa Civil Muni-

cipal: 24h pelo telefone 
199 ou (19) 3903-4147.
4 Departamento de 

Trânsito: emergências 
pelo telefone 0800-772-
7722.
4 Cemitério Munici-

pal da Saudade: aberto 
normalmente.
4 Velório Municipal: 

aberto normalmente, 
24h.
4 Transporte Coleti-

vo Municipal: horários 
de domingo na sexta (1º) 
e funcionamento nor-
mal nos demais dias.
4 Feiras livres diur-

nas e noturnas: funcio-
namento normal.

REDE MUnICIPAL SAúDE:
- UPA do Jardim Ma-

carenko: Rua Vinicius 
de Moraes, nº 380, Jar-
dim Macarenko, telefo-
ne (19) 3903-1455. Aten-
dimento 24 horas.

4  UPA do Matão: 
Avenida Emílio Bosco, 
nº 1.620, Jardim Santa 
Clara, telefone (19) 3864-
1194. Atendimento 24 
horas.

4  UPA Área Cura: rua 
Luciano Ramos Ayala, 
nº 580, Jardim Denadai, 
telefone (19) 3838 0018. 
Atendimento 24 horas.
4  PA Maria Antônia: 

Rua Isabel Luna Tava-
res, nº 63, Jardim Maria 
Antônia, telefone (19) 
3832-1288. Atendimen-
to 24 horas.
4  Farmácias do CIS 

Nova Veneza, USF San-
ta Clara, USF Denadai e 
USF Ypiranga: abertas 
das 8 às 17 horas na sex-
ta (1º) e sábado (2).
4  Central de Ambu-

lâncias de Transporte 
de Acamados: funcio-
namento 24 horas.

ShOPPInG 
O Shopping Park-

City Sumaré vai funcio-
nar em horário especial 
neste sábado, 2 de No-
vembro, Feriado de Fi-
nados. Confira: Horário 
de Funcionamento – Fe-
riado de 2 de Novembro 
– Dia de Finados

Lojas e Quiosques – 
das 14h às 20h.*

Praça de Alimentação 
e Lazer – das 11h às 22h.

Savegnago – das 7h às 
18h.

Academia – das 10h 
às 16h.

Cobasi – 9h às 20h.
Poupatempo - fechado.
Nesta data, o Shop-

ping ParkCity Suma-
ré funcionará das 10h 
às 22h. É facultativa a 
abertura das lojas a par-
tir 10h e o fechamento 
às 22h. Porém, todas as 
operações estarão em 
pleno funcionamento 
das 14h às 20h. | Da Redação

Sumaré tem ponto 
facultativo nesta sexta 
e retoma serviços na 
segunda-feira, dia 02
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Por segurança e melhor 
iluminação pública, Meio 
Ambiente de Nova Odessa 
eleva copas de árvores

O Departamento de 
Cultura e Turismo de No-
va Odessa acaba de rece-
ber uma van para realizar 

o transporte de pessoal e 
equipamentos para even-
tos do Calendário Oficial 
do Município. É um veícu-
lo que já fazia parte da frota 
municipal, mas que teve de 
ser totalmente reformado e 

recuperado mecanicamen-
te para esta nova finalidade.

Trata-se da antiga ambu-
lância que ganhou manche-
tes no início da atual gestão 
municipal, em 2021, quan-
do teve suas portas trasei-

ras amarradas com um len-
çol devido às precárias con-
dições da frota da Central 
192 na época – que foi total-
mente modernizada e subs-
tituída por ambulâncias ze-
ro quilômetro desde então.

Nova Odessa reforma antiga ambulância ‘amarrada com 
lençol’ para uso da Cultura e Turismo e Banda Municipal

Van já fazia parte da frota municipal e foi 
totalmente reformada para nova finalidade

TRANsPORTE dE EquIPAmENTOs

divulgação
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Medida tem impacto direto em duas áreas: a mitigação de eventuais danos 
causados por ventanias e também no melhor aproveitamento da nova iluminação 

Nas últimas semanas, 
a Secretaria de Meio Am-
biente, Parques, Jardins, 
Recursos Hídricos e Agri-
cultura de Nova Odessa 
vem promovendo a po-
da preventiva com ele-
vação das copas de árvo-
res altas em todas as re-
giões da cidade. A medi-
da tem impacto direto em 
duas áreas: a mitigação de 
eventuais danos causados 
por ventanias e também 
no melhor aproveitamento 
da nova iluminação públi-
ca em LED da cidade.

Através do Programa ‘No-
va Odessa Cidade Luz’, de 
modernização de toda a ilu-
minação pública do municí-
pio, a Prefeitura está substi-
tuindo as 8.850 luminárias 
de vapor de sódio por novas 
unidades de LED, mais efi-
cientes, econômicas, lumi-
nosas, duráveis e ambien-
talmente sustentáveis.

“No caso das chuvas for-
tes, ao diminuir as copas 
das árvores, temos menos 
impactos dos ventos que 
atingem as árvores, dimi-
nuindo o risco de queda de 
galhos ou da própria árvo-
re, por exemplo”, explicou 
o secretário-adjunto de 
Meio Ambiente da Prefei-
tura, Diego Tonucci.

“E também livramos os 
braços da iluminação pú-
blica dos galhos circundan-
tes, o que aproveita melhor 
a claridade das luminárias 
dos postes – principalmen-
te das novas lâmpadas de 
LED”, acrescentou. Nesta 
quarta-feira (30), as equi-
pes atuavam ao longo das 
ruas Fioravante Martins e 
Olívio Belinate, no Jardim 
São Manoel.

A medida também foi 
adotada recentemente, por 
exemplo, em todas as ár-
vores do entorno da Emeb 
(Escola Municipal de Edu-
cação Básica) Professor 
Agildo Silva Borges e escola 

estadual Professora Silva-
nia Aparecida Santos, am-
bas no Jardim Santa Lui-
za – além das árvores em 
volta do Ginásio Municipal 
de Esportes do bairro e ao 
longo de toda a extensão do 
‘calçadão’ da rua Alexan-
dre Bassora, entre o Jardim 
Nossa Senhora de Fátima e 
o Parque Triunfo.

“No Santa Luiza foi uma 
medida visando melhorar a 
limpeza pública, a visibili-
dade e a segurança dos mo-
radores, pedestres e tam-
bém de dezenas de pais e 
alunos que utilizam as ruas 
do entorno destas unida-
des escolares”, destacou o 
adjunto de Meio Ambiente.

A mesma ação de poda 
preventiva e elevação de 
copas foi realizada no en-
torno do Centro Educacio-
nal do SESI em Nova Odes-
sa, na rua dos Jacarandás, 
no Jardim das Palmeiras. 
Neste local, as equipes de 
campo do Meio Ambien-
te tiveram ainda o apoio 

das equipes da Secretaria 
de Obras, Projetos e Plane-
jamento, que realizaram a 
limpeza de lixo e entulhos 
que haviam sido descarta-
dos de forma irregular na 
área verde próxima.

ÁRVOREs CONdENAdAs
Paralelamente, as equi-

pes da Secretaria de Meio 
Ambiente dão sequência ao 
processo iniciado no ano 
passado de supressão su-
pervisionada de árvores 
condenadas e que apresen-
tam riscos à população. Os 
casos são acompanhados 
pelo MPE (Ministério Pú-
blico do Estado).

Nesta semana, por exem-
plo, teve de ser cortado um 
alfineiro localizado na Rua 
Heitor Penteado, no Cen-
tro. “Infelizmente, a árvo-
re estava bastante compro-
metida, praticamente oca, 
a apresentava alto risco de 
queda, o que trazia riscos 
para pedestres e motoris-
tas”, lamentou Tonucci.

Poda preventiva e elevação das copas de árvores 
têm sido realizadas em todas as regiões da cidade

divulgação
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tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Segundo o diretor de 
Mobilidade do Municí-
pio, André Gazzetta, des-
de que foi substituído pe-
las atuais ambulâncias, a 
van foi totalmente refor-
mada, gradualmente, e 
pôde agora ganhar uma 
nova finalidade junto à 
Cultura Municipal.

“A van atende a uma de-
manda do nosso setor, vi-
sando o transporte dos 
instrumentos da Banda 
Sinfônica Municipal Pro-
fessor Gunars Tiss e dos 
equipamentos da Cultu-
ra, nos casos de eventos 
externos”, acrescentou o 
responsável pelo depar-
tamento, Lucas Camargo.

“Em nome de toda equi-
pe da Cultura e Turismo, 
agradeço ao prefeito Lei-
tinho (Cláudio Schooder) 
e ao vice-prefeito Ales-
sandro Miranda (o Minei-
rinho) por mais uma vez 
contribuírem com o bom 
andamento dos trabalhos 
do setor. E, claro, agrade-

ço a dedicação do gestor 
de Mobilidade, André Gaz-
zetta, que viabilizou a ade-
quação do veículo e desti-
nação para o Departamen-
to de Cultura e Turismo”, 
completou Camargo.

AmBuLÂNCIAs ZERO
A substituição das anti-

gas e precárias ambulân-
cias da Central 192 come-
çou ainda em 2021 (primei-
ro ano da atual gestão mu-
nicipal), quando, através de 
uma licitação, foram loca-
dos três novos veículos em 
substituição aos anteriores 
em pior estado. Estas uni-
dades entraram em opera-
ção no início de 2022.

Em seguida, ainda em 
2022, chegaram duas am-
bulâncias zero enviadas 
pelo Governo do Estado pa-
ra o Município.

E neste ano (2024), as três 
ambulâncias locadas em 
2021 já foram substituídas 
novamente por unidades 
zero quilômetro.

Lembrando só são su-
primidos espécimes que 
apresentam problemas 
como troncos ocos ou to-
mados por cupins, raízes 
podres ou descompensa-
ção de copas (quando po-
das ao longo das décadas 

deixaram a árvore “torta” 
a ponto de correr risco de 
queda para um lado pelo 
rompimento das raízes). E 
que toda árvore suprimi-
da é ‘compensada’ com o 
plantio de novas mudas de 
espécies nativas.
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Futura unidade médica, que atenderá 
população de 19 bairros, recebeu 
vistoria técnica nesta quinta-feira e 
deve ser inaugurada ainda este ano

O sonho de centralizar 
diversos serviços de saú-
de pública em um único 
perímetro está mais pró-
ximo de se tornar reali-
dade em Hortolândia. Na 
manhã desta quinta-feira 
(31), o prefeito Zezé Gomes 
(Republicanos) vistoriou o 
prédio que será a nova ca-
sa da UBS (Unidade Bási-
ca de Saúde) Jardim San-
ta Clara do Lago que já es-
tá em fase final de obras e 
deve ser entregue à popu-
lação ainda este ano. Para 
o prefeito, essa entrega re-
presenta o primeiro passo 
para a implantação da Vi-
la da Saúde, um complexo 
que reunirá atendimento 
médico especializado, rea-
bilitação, diagnóstico por 
imagem e urgência, além 
dos serviços de saúde bási-
ca que já serão disponibili-
zados pela UBS Santa Cla-
ra. A implantação da Vila 

das Saúde é um compro-
misso assumido pelo pre-
feito durante a campanha 
eleitoral deste ano. 

Segundo o Chefe do 
Executivo hortolanden-
se, a Vila da Saúde conta-
rá com a nova UBS Santa 
Clara do Lago, com o Hos-
pital e Maternidade Mário 
Covas, Centro de Referên-
cia da Mulher e as futuras 
instalações do CDI (Cen-
tro de Diagnóstico e Ima-
gem), do CER (Centro Es-
pecializado em Reabilita-
ção) e de uma nova UPA 
(Unidade de Pronto Aten-
dimento), esta última ane-
xa ao hospital. “Traçamos 
um raio de 300 metros a 
partir do Centro de Espe-
cialidades e, dentro desse 
perímetro, teremos a Vila 
da Saúde. A ideia é con-
solidar todos esses servi-
ços em uma mesma re-
gião para facilitar o aces-
so e melhorar a qualidade 
do atendimento”, explicou 
o prefeito Zezé Gomes.

A reforma e moderniza-
ção da UBS Santa Clara, si-
tuada na rua Pedro Pereira 
dos Santos, 179, trazem a 
oportunidade de otimizar 
os recursos e oferecer um 
serviço de melhor qualida-
de. Até o momento, a unida-
de de saúde está funcionan-
do em um prédio alugado 

de três pavimentos na Ave-
nida dos Estudantes, 428, 
que abrigava anteriormen-
te o Fórum da cidade. Com 
a entrega do novo espaço, 
Hortolândia ganhará uma 
UBS mais moderna e estru-
turada, que retornará para 
a unidade própria após um 
investimento de R$ 2,417 

milhões, parceria entre o 
município e o Governo do 
Estado de São Paulo.

Portas internas, divisó-
rias e forro foram substituí-
dos, além da troca comple-
ta do piso. Com mais de 20 
anos de existência, o prédio 
recebeu uma nova cobertu-
ra e telhado, reforma com-

pleta dos sistemas elétri-
cos e hidráulicos e a imple-
mentação de uma infraes-
trutura de internet moder-
na, que facilitará a integra-
ção digital dos serviços e 
do sistema de ar condicio-
nados independentes, que 
manterá o prédio devida-
mente climatizado.

A nova UBS Santa Cla-
ra do Lago terá salas de 
acolhimento, marcação 
de consultas, medicação 
e procedimentos, além de 
sala de vacinas, farmácia 
e área para atendimento 
de pacientes em diferentes 
fases de cuidado. Segundo 
dados da Secretaria de Saú-
de, a UBS Santa Clara rea-
liza em média 200 atendi-
mentos de consultas e 160 
de farmácia diariamente, 
alcançando cerca de 5,2 mil 
atendimentos por mês e be-
neficiando moradores de 
19 bairros da região. “Esse 
é um passo muito impor-
tante para o futuro da saú-
de em nossa cidade. Esta-
mos transformando a rea-
lidade dos serviços de saú-
de em Hortolândia e pro-
porcionando mais digni-
dade e conforto aos cida-
dãos que dependem da re-
de pública”, concluiu o pre-
feito Zezé Gomes.

Prefeito Zezé Gomes vistoriou prédio que será a nova casa da UBS Jardim Santa Clara do Lago

Zezé Gomes inicia Vila da Saúde com a 
nova UBS Jardim Santa Clara do Lago 

divulgação

Cerca de 150 profissio-
nais da educação partici-
param, nesta quarta-feira 
(30), de oito oficinas tecno-
lógicas gratuitas promovi-
das pela Prefeitura duran-
te o segundo dia da ‘Sema-
na de Ciência e Tecnologia 
2024’. Segundo a Secretaria 
de Educação, Ciência e Tec-
nologia, responsável pelo 
evento, os temas foram se-
lecionados de modo a re-
fletir as necessidades e os 
desafios atuais da educa-
ção, tais como o uso da In-
teligência Artificial na edu-
cação, práticas de leitura 
com robôs, ‘games’ no en-
sino de música e tecnolo-
gias inclusivas.

Neste ano, a proposta da 
Semana C&T foi enfocar os 
‘Biomas do Brasil: diver-
sidade, saberes e tecnolo-
gias sociais’. O objetivo do 
evento foi promover a ciên-
cia, a consciência tecnoló-
gica e a preservação am-
biental, integrando profes-
sores, crianças e demais 
estudantes, além da comu-
nidade em geral.

“Participar da oficina foi 
uma experiência incrível! 
Ela nos trouxe um concei-
to diferente sobre tecnolo-
gia, a do colocar a mão na 
massa e exercitar a criati-
vidade através do borda-
do de poesia em folhas se-
cas. Foi muito bom!”, ava-
liou a professora da rede, 
Maria Gabriela Lopes De 
Souza, que participou da 

oficina ‘As Folhas e a Poéti-
ca das Palavras’, ministra-
da por Letícia Araújo Fer-
rão Maeda.

“Meu objetivo foi mos-
trar como podemos utili-
zar recursos simples e aces-
síveis para enriquecer o en-
sino de ciências e matemá-
tica, de forma que desper-
ta o interesse e curiosida-
de das crianças. A troca de 
experiências foi muito rica. 
Percebi que os participan-
tes estavam abertos e bus-
cando esse novo olhar so-
bre as práticas pedagógi-
cas. Acredito que essas es-
tratégias podem realmente 
fazer a diferença na apren-
dizagem dos alunos, tor-
nando esse processo mais 
significativo e próximo da 
realidade deles”, afirmou 
Antônio Lepri, supervisor 
de robótica na rede muni-
cipal e formador da ofici-
na ‘Ensino de Ciências na 
Educação Infantil e Ensi-

no Fundamental – Tecno-
logias Cotidianas e Mate-
riais de Baixo Custo’.

MoSTRA CulTuRAl
Ne s t a  q u i nt a-f e i r a 

(31/10), durante o tercei-
ro e último dia da Sema-
na C&T, a comunidade es-
colar pode conferir a mos-
tra cultural “Imagine, Faça 
e Compartilhe”. Ela acon-
teceu nas 60 unidades es-
colares da rede municipal, 
nas seis escolas gerencia-
das pela Organização So-
cial Maria do Carmo e nas 
39 contratadas por meio do 
programa Bolsa-Creche. 

A mostra reuniu projetos 
desenvolvidos pelos pró-
prios alunos ao longo do 
ano, trabalhos e iniciati-
vas que destacaram a cria-
tividade e a inovação. Foi 
uma oportunidade para 
que toda a comunidade 
escolar pudesse conhecer 
as ideias e soluções criadas 

pelas crianças, com base 
no aprendizado de tecno-
logias sociais, biomas e 
sustentabilidade.

“A Semana Municipal de 
Ciência e Tecnologia não se 
limita ao desenvolvimento 
de novas práticas pedagó-
gicas, mas também busca 
promover uma conscien-
tização mais profunda so-
bre a preservação dos bio-
mas brasileiros e o uso de 
soluções tecnológicas em 
prol do meio ambiente, por 
meio de um consumo sus-
tentável de recursos do co-
tidiano. As atividades vi-
sam proporcionar um am-
biente rico para o aprendi-
zado, a troca de experiên-
cias e a construção de co-
nhecimento, fortalecendo 
a integração entre ciência, 
tecnologia e educação em 
nossa rede”, afirmou a di-
retora do Departamento de 
Ciência e Tecnologia, Maria 
Angelina de Campos.

Hortolândia mostra como inovar na 
Educação em oficinas tecnológicas

Atividades aconteceram nesta quarta-feira durante a Semana de Ciência e Tecnologia  

divulgação

nECESSIDADES E DESAFIoS

Hortolândia prosse-
gue com a programação 
de formações para aper-
feiçoar as equipes da re-
de municipal de saúde. 
A ação é importante pa-
ra garantir que a popu-
lação receba atendimen-
to cada vez mais segu-
ro e com qualidade. Nes-
ta quinta-feira (31), a pre-
feitura ministrou uma ca-
pacitação sobre sífilis em 
gestantes e leptospirose. 
Participaram 65 servido-
res das Atenções Básica e 
Especializada, Urgência e 
Emergência. A atividade 
foi na Câmara Municipal. 

A formação explicou o 
que é a sífilis em gestan-
tes, sintomas e tratamento. 
Outro tópico abordado fo-
ram as complicações que a 
doença pode causar à mãe 

e à criança. De acordo com 
a enfermeira da Vigilân-
cia Epidemiológica, órgão 
da Secretaria de Saúde, 
Ana Flavia Valentim Ton-
ti, que ministrou a capaci-
tação, entre as principais 
complicações estão abor-
to e má formação congêni-
ta do bebê. 

A enfermeira reforçou 
que a formação foi im-
portante para capacitar as 
equipes sobre a doença, 
uma vez que a Secretaria 
de Saúde determinou nes-
te ano a necessidade de fa-
zer maior quantidade de 
exames em gestantes para 
detectar a doença durante 
o pré-natal. “Essa amplia-
ção no número de exames 
se deve ao fato que, nos úl-
timos anos, o Ministério 
da Saúde verificou um au-
mento da taxa de Sífilis em 
gestantes em âmbito nacio-
nal”, destaca a enfermeira. 

Equipes de saúde de 
Hortolândia recebem 
capacitação sobre 
sífilis e leptospirose

REDE MunICIPAl 

Prefeitura ministrou formação para servidores das 
Atenções Básica e Especializada, Urgência e Emergência

divulgação
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Denúncia de possível irregularidade em 
licenciamento ambiental na cidade de 
Paulínia é encaminhada ao Consema

A Câmara de Paulínia 
promoveu sessão solene 
nesta quarta-feira (30) para 
homenagear servidores mu-
nicipais que se aposenta-
ram entre setembro de 2023 
e agosto de 2024, depois de 
anos de dedicação ao servi-
ço público paulinense.

Homens e mulheres de 
diferentes secretarias, sem 
nenhuma punição duran-
te a trajetória, subiram ao 

palco para receber diplo-
mas: José Lozano Araújo 
(com 30 anos ou mais de 
atuação) e Vicente Amat-
te (até 29 anos).

Para representar os ho-
menageados, a Câmara exi-
biu a história de Grace Ma-
ria Greco, digitadora, que 
atuou por 35 anos na área 
da saúde, principalmente 
no Hospital Municipal e na 
UBS Centro.

Um dos destaques foi a 
diplomação de Sebastiana 
Pinto de Melo, educadora 

infantil com 39 anos de tra-
balho em prol do município. 

A cerimônia contou com 
o Coral e músicos da Divi-
são de Música da Secretaria 
de Esportes, Cultura, Turis-
mo e Eventos.

O evento foi presidido 
pelo vereador Messias Bri-
to, vice-presidente da Casa. 
Também participaram os 
vereadores Alex Eduardo, 
Cícero Brito, Douglas Gua-
rita, Fabio Valadão, Flávio 
Xavier, José Soares, Pedro 
Bernarde e Tiguila Paes.

Câmara reconhece trabalho de servidores aposentados

Homens e mulheres de diferentes secretarias subiram ao palco para receber diplomas
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O vereador Alex Eduardo 
(PRTB) pediu informações 
à prefeitura sobre a instala-
ção de playgrounds adap-
tados nas praças de Paulí-
nia, para construir uma ci-
dade mais inclusiva e aces-
sível, garantindo que todas 
as crianças possam desfru-
tar dos mesmos direitos e 
oportunidades de lazer.

Segundo Alex, play-
grounds adaptados promo-
vem a inclusão de crianças 
com deficiências e neces-
sidades especiais, permi-
tindo que elas participem 
plenamente das atividades.

Outra proposta do parla-
mentar é ampliar a linha de 
ônibus para atender o bair-
ro São Domingos e conec-
tar o bairro aos principais 
pontos da cidade, o que fa-
cilitaria o acesso a servi-
ços essenciais como saú-
de, educação e comércio.

Ele também solicita aná-
lise detalhada das árvores 
antigas localizadas na rua 
Áurea Baraccat, no bairro 
Calegaris, e sinalização de 
solo na avenida Ernesto Igel.

vIRADA CuLTuRAL 
O vereador Edilsinho Ro-

drigues (Podemos) sugeriu 
a criação da ‘Virada Cultu-
ral Paulinense’, a fim de va-

lorizar no município a cul-
tura local, regional e na-
cional como um evento de-
mocrático e inclusivo, re-
unindo atrações culturais 
de qualidade para todas as 
classes sociais.

O evento tem como ob-
jetivo a realização anual, 
no último final de semana 
do mês de fevereiro, para 
integrar as comemorações 
do aniversário de Paulí-
nia. Também se propõe a 
promover a produção cul-
tural, o intercâmbio entre 
as regiões, pessoas e artis-
tas, estimular e facilitar o 
acesso aos bens culturais, 
revitalizando os espaços 
públicos.

Na área do meio am-
biente, o vereador indica 
substituir árvores mortas e 
comprometidas no muni-
cípio devido a importância 
para segurança e saúde da 
população Edilsinho de-
fende também que as árvo-
res podem fornecer som-
bra e diminuir a tempera-
tura do ambiente.

Outras propostas do ve-
reador englobam criar um 
Centro Educacional de In-
clusão Digital para pessoas 
com deficiência visual e a 
parceria entre a prefeitura e 
o Senai para a administra-
ção de cursos de qualifica-
ção profissional para pes-
soas com deficiência.

Alex Eduardo defende playground inclusivo em Paulínia

Playgrounds adaptados permitem que crianças com 
deficiências participem plenamente das atividades

divulgação
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Ex-membro do Conselho Municipal de Meio Ambiente, Rogério Nubor, apresentou denúncia apontando que o 
Poder Público teria declarado capacidade de conduzir licenciamentos de impacto ambiental fora dos critérios legais 

Uma denúncia formal 
foi apresentada ao Conse-
ma (Conselho Estadual do 
Meio Ambiente do Estado 
de São Paulo) envolvendo 
possíveis irregularidades 
no licenciamento ambien-
tal da Prefeitura de Paulí-
nia. O documento, assina-
do por Rogério Nubor, ex-
-membro do Conselho Mu-
nicipal de Meio Ambien-
te de Paulínia, e direcio-
nado à presidente do Con-
sema, que também é se-
cretária de Estado de Meio 
Ambiente, Natalia Resende 
Andrade Ávila, foi encami-
nhado à pasta para análi-
se e providências.

Segundo a denúncia, 
o município de Paulínia 
teria declarado sua ca-
pacidade de conduzir li-
cenciamentos de impac-
to ambiental sem a estru-
tura normativa necessária 
e fora dos critérios legais 
estabelecidos. Conforme 
Borges relata, a cidade se 
declarou apta para licen-
ciar projetos de baixo im-
pacto ambiental em 27 de 
maio de 2019 e, posterior-
mente, de médio impac-
to, em 12 de novembro de 
2019, através de declara-
ções emitidas pelo prefei-
to Du Cazellato (PL) e pe-
las secretarias locais. 

No entanto, o denun-
ciante questiona a vali-
dade dessas declarações, 
apontando que, à época, 
a legislação municipal vi-
gente (Lei 3471/2015) co-
bria apenas licenciamen-
tos de baixo impacto, en-
quanto a legislação espe-
cífica para médio impacto 
(Lei 3805/2020) só foi pro-
mulgada em setembro de 
2020 e, mais recentemen-
te, foi declarada inconsti-
tucional em setembro de 
2023 pela Justiça paulista.

Nubor destaca alguns 
pontos na denúncia. O pri-
meiro deles refere-se à ca-
pacitação questionável do 
município, que teria de-
clarado de forma indevi-
da sua aptidão para reali-

zar licenciamentos de mé-
dio impacto antes mesmo 
de ter uma base legislati-
va que o amparasse. Além 
disso, o membro do conse-
lho local observa que a Se-
cretaria de Obras, respon-
sável por uma das decla-
rações de aptidão, não in-
tegra o Sisnama (Sistema 
Nacional do Meio Ambien-
te), o que configura uma 
violação das normativas 
ambientais. Outro ponto 
levantado foi o início de 
obras, como a construção 
de uma ponte sobre o rio 
Atibaia, sem que as licen-
ças ambientais adequadas 
fossem emitidas, levando 
a uma série de processos 
licitatórios potencialmen-
te irregulares.

A denúncia cita, ainda, 
trechos de decisões do STF 
(Supremo Tribunal Fede-
ral) e posicionamentos de 
especialistas em direito ad-
ministrativo. Em uma de-
cisão da ministra Rosa We-
ber, por exemplo, destaca-se 
a importância de que órgãos 
ambientais exerçam fisca-
lização rigorosa para evitar 
omissões e falhas no cum-
primento de suas compe-
tências. Nubor também re-
lembra que o Poder Execu-
tivo deve regulamentar leis 
de modo a garantir sua exe-
cução prática, citando o ju-
rista Geraldo Ataliba, segun-
do o qual a função da regu-
lamentação é assegurar que 
a lei seja observada e aplica-
da de modo eficaz e preciso.

Diante desses fatos, Bor-
ges solicitou ao Consema 
que tome providências. Em 
primeiro lugar, pede que 
seja analisada a aprovação 
do licenciamento ambien-
tal municipal, também so-
licita que o conselho esta-
dual requeira informações 
aos órgãos pertinentes so-
bre a investigação em cur-
so e acompanhe seus des-
dobramentos, com base no 
princípio da precaução e 
prevenção ambiental.

Nubor ressalta que as ir-
regularidades no licencia-
mento ambiental podem 
resultar em danos ambien-
tais graves e irreversíveis, 
afetando tanto a adminis-
tração pública quanto o 
meio ambiente local. 

Licenciamento ambiental da Prefeitura de Paulínia deve ser objeto de análise no governo estadual
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Na quinta-feira (31), o 

Tribuna Liberal mostrou 
que o MP-SP (Ministério 
Público do Estado de São 
Paulo) iniciou procedi-
mento investigatório pa-
ra apurar denúncias con-
tra o prefeito Du Cazellato 
sobre possíveis crimes em 
licitações e impactos am-
bientais na cidade. 

A investigação do MP-SP 
abrange supostas irregula-
ridades na execução e li-
cenciamento de uma obra 
viária que interliga a ave-
nida João Aranha à aveni-
da dos Trabalhadores, in-
cluindo a construção de 
uma ponte estaiada so-
bre o rio Atibaia. Segun-
do a denúncia, a obra teria 
sido iniciada sem a emis-
são da licença de instala-
ção obrigatória, configu-
rando, em tese, uma trans-
gressão ambiental.

Relatos também indi-
cam que o processo le-
gislativo que culminou na 
aprovação da lei munici-
pal 3.805/20, que regula-
mentava o licenciamen-
to ambiental na cidade, 
pode ter ocorrido sem o 
devido cuidado legal. Es-
sa norma, posteriormen-
te considerada inconsti-
tucional pelo Tribunal de 
Justiça de São Paulo, teria 
sido utilizada na aprova-
ção da obra.



quarto depósito 

Com a transferência realizada nesta 
semana, os municípios da região já 
receberam mais de R$ 248 milhões 
em repasses do tributo pelo Governo 
do Estado de São Paulo, em outubro

A Sefaz-SP (Secretaria 
da Fazenda e Planejamen-
to do Estado de São Paulo) 
transferiu nesta terça-feira 
(29) R$ 71,927 milhões no 
repasse semanal de ICMS 
(Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços) 
às prefeituras de Horto-
lândia, Monte Mor, Nova 
Odessa, Paulínia e Suma-
ré. Esse é o quarto depósi-
to do mês, calculado com 
base no período de 21 a 25 
de outubro. 

Com a transferência 
realizada nesta terça-fei-
ra, os municípios da re-
gião já receberam mais de 
R$ 248 milhões em repas-
ses neste mês. Os valores 
repassados já vêm com o 
desconto do Fundeb (Fun-
do de Manutenção e De-
senvolvimento da Educa-
ção Básica e de Valoriza-
ção dos Profissionais da 
Educação). 

repasses de iCMs
Os repasses semanais 

são feitos sempre até o se-
gundo dia útil de cada se-
mana, conforme prevê a Lei 
Complementar de 1990. 

Os valores semanais 
transferidos aos municí-
pios variam em função 
dos prazos de pagamen-
to do imposto fixados no 

regulamento do ICMS. 
Dependendo do mês, po-
de haver até cinco datas 
de repasses. As variações 
destes depósitos oscilam 
conforme o calendário 
mensal, os prazos de re-
colhimento e o volume 
dos recursos arrecadados. 

A agenda de pagamen-
tos está concentrada em até 
cinco períodos diferentes 

no mês, além de outros re-
colhimentos diários, como 
por exemplo, os relativos 
à liberação das operações 
com importações. 

ÍndiCe de partiCipação 
Os repasses aos municí-

pios são liberados de acor-
do com os respectivos Ín-
dices de Participação dos 
Municípios, conforme 
determina a Constitui-
ção Federal, de 5 de outu-
bro de 1988. Em seu artigo 
158, inciso IV está estabe-

lecido que 25% do produto 
da arrecadação de ICMS 
pertence aos municípios, 
e 25% do montante trans-
ferido pela União ao Esta-
do, referente ao Fundo de 
Exportação. 

Os índices de partici-

pação dos municípios são 
apurados anualmente para 
aplicação no exercício se-
guinte, observando os cri-
térios estabelecidos pela lei 
estadual 3.201/81, com alte-
rações introduzidas pela lei 
estadual 8.510/93.

Hortolândia é uma das cinco cidades da região que recebeu repasses   
da Sefaz-SP; transferência à cidade nesta semana foi de R$ 9,1 mihões 

Prefeituras da região recebem R$ 71,9 
milhões no 4º repasse de ICMS do mês

A união fez novamente a 
força, em Hortolândia. Mo-
bilizada pela ‘Campanha 
Lacre Solidário 2024’, a co-
munidade escolar e o De-
partamento de Direitos Hu-
manos da Prefeitura con-
seguiram arrecadar 2.035 
garrafas pets cheias de la-
cres metálicos. A mobili-
zação envolveu cerca de 26 
mil crianças, jovens e adul-
tos, estudantes de 60 esco-
las da rede municipal de 
ensino. O saldo positivo da 
campanha resultou, em ou-
tubro, na troca dos lacres 
por 15 cadeiras de acessibi-
lidade, das quais 13 de ca-
deiras de rodas e duas ca-
deiras de banho.

Idealizada em 2022 pe-
lo segmento de políticas 
públicas voltadas às PCDs 
(Pessoas com Deficiência) 
do Departamento de Direi-
tos Humanos da Secretaria 
de Governo e organizada 
com o apoio da Secretaria 
de Educação, Ciência e Tec-
nologia, a campanha ‘Lacre 
Solidário’ tem por objeti-
vo arrecadar lacres de alu-
mínios para a aquisição de 
cadeiras de rodas, que são 
emprestadas a pessoas com 
mobilidade reduzida por 
meio do Fundo Social de 
Solidariedade e de outras 
entidades sociais do muni-
cípio. Neste ano, a campa-
nha contou com 99 pontos 
oficiais de coleta dos lacres.

Nesta quarta-feira (31), 
o Fundo Social de Solida-

Campanha ‘Lacre Solidário’ 
arrecada 15 cadeiras de rodas 
para entidades de Hortolândia

Fundo Social recebeu o primeiro lote de cadeiras adquiridas por meio da campanha 

d
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MuniCÍpio repasse (r$)
Hortolândia R$ 9,186 milhões 
Monte Mor R$ 2,046 milhões 
Nova Odessa R$ 2,484 milhões 
Paulínia R$ 50,324 milhões
Sumaré R$ 7,885 milhões

Fonte: Sefaz-SP

repasses aos MuniCÍpios

Desenvolver habilida-
des para quem deseja me-
lhorar a comunicação no 
meio corporativo. É com 
este objetivo que o Fundo 
Social de Solidariedade, 
órgão vinculado à Secre-
taria de Governo, iniciou, 
nesta quarta-feira (30), as 
inscrições para o curso 
de Comunicação Empre-
sarial. A formação pro-
fissionalizante, ofertada 
gratuitamente em parce-
ria com o Senai (Serviço 
Nacional de Aprendiza-
gem Industrial), é voltada 
a jovens e adultos com 16 
anos ou mais. 

Interessados poderão 
se inscrever por meio de 
um formulário on-line, 
disponível no link: htt-
ps://shre.ink/g5c2, ou 
presencialmente na sede 
do FunSol, localizada na 
rua José Athanázio Bue-
no, 260, no Jardim Santa-
na. As aulas têm início no 
dia 13 de novembro.

Com uma carga total 
de 40 horas, o curso de 
Comunicação Empresa-
rial será ministrado de 
quarta a sexta-feira, das 
19h às 22h. As aulas se-

rão realizadas na Igreja 
de Jesus Cristo dos San-
tos dos Últimos Dias, lo-
calizada na rua Waldiva 
Fernandes Duarte, 59, no 
Jardim. Sumarezinho. A 
conclusão do curso está 
prevista para 13 de no-
vembro de 2024. O Fun-
do Social de Hortolândia 
entrará em contato pe-
lo WhatsApp para infor-
mar os alunos seleciona-
dos para o curso.

A formação profissiona-
lizante em Comunicação 
Empresarial tem por ob-
jetivo desenvolver habi-
lidades comunicacionais 
utilizadas no ambiente 
organizacional. Durante 
o curso, os alunos terão 
contato com um conjun-
to de práticas, métodos e 
ferramentas utilizadas pa-
ra promover o fluxo de in-
formações dentro de uma 
organização e com seus 
públicos externos. Os alu-
nos também entenderão a 
importância da Comuni-
cação Empresarial na ela-
boração do planejamen-
to estratégico de uma or-
ganização, alinhamento 
de metas, integração dos 
colaboradores e fortaleci-
mento da imagem e repu-
tação de uma instituição.

Hortolândia abre 
inscrições para curso 
de Comunicação
Empresarial

proFissionaLiZante 
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riedade de Hortolândia, ór-
gão vinculado à Secretaria 
de Governo, recebeu a pri-
meira leva de cadeiras de 
rodas adquiridas por meio 
da campanha. No total, o 
órgão recebeu quatro ca-
deiras de rodas e duas de 
banho, que foram repassa-
das pelo segmento de Po-
líticas Públicas para Pes-
soas com Deficiência do 
Departamento de Direitos 
Humanos da Prefeitura. A 
presidente do Fundo Social 
de Hortolândia, Maria dos 
Anjos, avalia o impacto da 
campanha para as famílias 
assistidas pelo órgão.

“No nosso dia a dia no 
Fundo Social, atendemos 
famílias que precisam, que 
não têm condições de com-

prar ou alugar uma cadei-
ra de rodas. São pessoas 
que encontram dificulda-
des até mesmo para se lo-
comover dentro de casa. 
Então é muito gratifican-
te, como Poder Público, po-
der ajudar estas pessoas. 
Nossa expectativa para o 
ano que vem é intensificar 
ainda mais os esforços pa-
ra superar o número de ca-
deiras arrecadadas”, decla-
ra Maria dos Anjos.

Para a assessora depar-
tamental do segmento de 
Políticas Públicas da Pes-
soa com Deficiência do De-
partamento de Direitos Hu-
manos e idealizadora da 
ação, Cristiane Rocha, a 
campanha estimula a so-
lidariedade. “De peque-

nas quantidades de lacres 
arrecadados, muitas mãos 
se juntaram, se uniram e 
se conectaram, desde as 
crianças aos adultos. Este 
ato que parece simples, na 
verdade, faz muita diferen-
ça na vida das pessoas que 
recebem a cadeira de ro-
das emprestada, pois é um 
acolhimento que garante a 
dignidade humana”, afirma 
Cristiane Rocha.

Valores 
repassados às 

prefeituras já vêm 
com o desconto 

do Fundeb



incentivo ao empreendedorismo
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Desenvolvimento econômico da 
região mobiliza empresários e 
Poder Público em Hortolândia

O Hortoprev (Instituto de 
Previdência dos Servidores 
Públicos do Município de 
Hortolândia) promove, às 
9h desta segunda-feira (4), 
uma audiência pública de 
prestação de contas refe-
rente ao exercício de 2023. 
A reunião é voltada aos ser-
vidores públicos munici-
pais ativos e inativos. A au-
diência pública será reali-
zada no Auditório Edgard 
de Oliveira da Câmara Mu-
nicipal de Hortolândia, lo-
calizada na Rua Joseph 
Paul Julien Burlandy, 250, 
no Parque Gabriel. 

A audiência pública da 
Hortoprev apresentará ao 
público de aposentados, 
pensionistas e servidores 
ativos do funcionalismo 
público municipal deta-
lhes que integram o Rela-
tório de Governança Cor-
porativa e dados relativos 
à Previdência Municipal 
referentes ao exercício de 
2023. O encontro também 
promoverá a apresentação 

Hortoprev promove audiência pública 
para prestação de contas na 2ª feira

audiência pública tem por finalidade propor o diálogo e 
favorecer a comunicação entre a autarquia e os segurados

divulgação

exercício de 2023 
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Secretário estadual Jorge Lima realizou palestra nesta quinta-feira na Câmara Municipal

Cerca de 70 pessoas, en-
tre representantes do Poder 
Público, lideranças empre-
sariais e agentes econômi-
cos locais e regionais, assis-
tiram, na tarde desta quin-
ta-feira (31), à palestra De-
senvolvimento Econômi-
co na região de Hortolân-
dia, ministrada pelo secre-
tário de Desenvolvimento 
Econômico do Estado de 
São Paulo, Jorge Lima, no 
plenário da Câmara Mu-
nicipal, no Parque Gabriel. 
O evento, que teve o apoio 
da prefeitura, por meio da 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Traba-
lho, Turismo e Inovação, 
contou com a presença do 
prefeito Zezé Gomes (Re-
publicanos).

“Tratamos as empresas 
da cidade como uma pé-
rola, porque são responsá-
veis pela riqueza, por tudo 
aquilo que produzem. Hor-
tolândia, para quem che-
ga hoje, parece que já nas-
ceu assim. Mas para aque-
les mais antigos, principal-
mente das grandes empre-
sas que estavam há mui-
tos anos na cidade, aos mo-
radores, aos trabalhado-
res e trabalhadoras, esses 
sabem que não tinha sa-
neamento básico, não ti-
nha água, não tinha esgo-
to. Era cidade do barro, do 
pé vermelho e as pessoas 
tinham vergonha de falar 
que moravam em Horto-
lândia. É muito importan-
te fazer essa retrospectiva, 
até porque o crescimento 
fantástico da cidade, hoje 
aos 33 anos, se dá a tudo 
aquilo que foi construído 

por várias mãos, por esses 
empresários que acredita-
vam na cidade, uma gestão 
pública autêntica de quali-
dade, que resolveu fazer o 
melhor, que foi cuidar do 
saneamento básico. Hoje, 
Hortolândia é uma cidade 
que todos querem para mo-
rar e é um atrativo para as 
empresas. Estamos naque-
le eixo entre a Anhanguera 
e a Bandeirantes e a poucos 
quilômetros do aeroporto. 
Temos 99% de esgoto cole-
tado e 100% tratado, água 
na torneira, energia de qua-
lidade, mais de 90 km de fi-
bra ótica. Tudo isso é um 
atrativo interessantíssimo 
para as empresas que que-
rem também estar na nossa 
cidade e hoje para nós é um 

motivo de orgulho”, ressal-
tou Zezé Gomes.

Durante o encontro, Jor-
ge Lima apresentou o Pla-
no de Desenvolvimento 
Regional do governo pau-
lista e convidou as lide-
ranças presentes a forma-
rem uma coalizão empre-
sarial a fim de fomentar o 
crescimento local e regio-
nal, criar impacto na vida 
da população e estimular 
tanto uma maior sinergia 
na cadeia produtiva quan-
to a vocação industrial do 
território. Segundo ele, a 
proposta vem sendo apre-
sentada a todos os municí-
pios paulistas e busca dis-
cutir medidas deste plano 
que possam “viabilizar for-
mas de incentivo ao em-

preendedorismo, atração 
de investimentos e forta-
lecimento da economia lo-
cal, de acordo com as voca-
ções de cada região”.

“Estamos preparados 
para fazer São Paulo vol-
tar a ser o destaque indus-
trial. Vamos criar as coali-
zões para inserir todas as 
regiões administrativas no 
PIB paulista. Com isso, po-
demos direcionar os nossos 
programas para atender as 
demandas de cada região”, 
afirmou Lima.

A coalização também 
contemplaria qualificação 
profissional, linhas de cré-
dito para empreendedoris-
mo e atração de novos in-
vestimentos para o territó-
rio e a região.

Entre os presentes estava 
o presidente da Abifer (As-
sociação Brasileira da In-
dústria Ferroviária), Vicen-
te Abate, que vê com bons 
olhos a formação da coali-
zão em Hortolândia e re-
gião. “O governo do esta-
do tem feito um trabalho 
excelente nesse sentido 
de agregar valor ao estado 
de São Paulo e Hortolân-
dia está no centro dessas 
atenções. Estou muito fe-
liz de estar aqui em Horto-
lândia, que eu diria que é a 
minha segunda terra, por-
que temos atividades ferro-
viárias na cidade, através 
da Greenbrier Maxion e da 
CAF. Estamos felizes com 
essa situação e dando todo 
o apoio ao governo do es-

tado de São Paulo, porque 
sabemos que nós teremos 
uma retribuição do estado 
ao setor ferroviário. Pode-
mos contribuir no sentido 
de oferecer alternativas a 
essa coalizão, no sentido 
de fazer estudos, projetos 
na área da indústria ferro-
viária e isso vai ser passa-
do para o governo da cida-
de, para o prefeito, e tam-
bém para o próprio gover-
nador”, afirmou Abate.

Para o secretário de De-
senvolvimento Econômico, 
Trabalho, Turismo e Inova-
ção de Hortolândia, Dimas 
Corrêa Pádua, esta sinergia 
entre o Poder Público Esta-
dual e Municipal e a inicia-
tiva privada, na área econô-
mica, é bastante relevante, 
sobretudo pela força do se-
tor industrial no município. 

“Esta política pública es-
tadual vem casar com aqui-
lo que a gente pensa aqui 
no nosso município com 
relação à ampliação das 
unidades produtivas e à ge-
ração de mais empregos. É 
de suma importância oti-
mizar as relações entre as 
unidades produtivas do ter-
ritório com a região. O setor 
industrial no nosso municí-
pio é o que mais produz ri-
queza no território. Hoje re-
presenta 38% do PIB (Pro-
duto Interno Bruto) muni-
cipal e, para tanto, é fun-
damental a gente pensar 
em maximizar e otimizar 
as relações entre as unida-
des produtivas. Dessa for-
ma, poderemos gerar mais 
emprego, melhorar a renda 
e assim desenvolver mais, 
buscando qualidade de vi-
da aos nossos trabalhado-
res”, afirmou o secretário.

Pádua estima que o PIB 
de Hortolândia em 2024 gi-
rará em torno dos R$ 23 bi-
lhões, distribuindo-se em 
quatro setores principais: 
38% - indústria, 17% cons-
trução civil, 13% serviços 
(sobretudo da área tecno-
lógica) e 12% logística. Uma 
das principais ferramentas 
usadas para aferir a ativi-
dade econômica, o PIB me-
de o valor dos bens e servi-
ços finais produzidos, em 
determinado período, em 
uma localidade ou região. 

durante o encontro, Jorge Lima convidou lideranças presentes a formarem 
uma coalizão empresarial a fim de fomentar o crescimento local e regional

divulgação
da redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

O diretor superinten-
dente do Hortoprev des-
taca, ainda, que a audiên-
cia pública tem por fina-
lidade propor o diálogo e 
favorecer a comunicação 
entre a autarquia e os se-
gurados a fim de reafir-
mar os compromissos em 
transparência, responsa-
bilidade e eficiência da 
gestão previdenciária do 
Poder Público.

“No Brasil existem mais 
de dois mil Regimes Pró-
prio de Previdência So-
cial. Hortolândia tem sido 
um exemplo de governan-
ça e gestão do seu Regi-
me Próprio. É importante 
que os servidores partici-
pem da audiência para to-
mar conhecimento, cons-
ciência e tranquilidade de 
que o Hortoprev está sen-
do bem gerido. Contudo, 
em que pese haver a ques-

tão do déficit atuarial, se-
rá apresentado uma pro-
posta de esclarecimento, 
um plano de trabalho ela-
borado há mais de quatro 
anos, no sentido de tra-
zer equilíbrio financeiro 
e atuarial para eliminar 
situações de déficit atua-
rial”, afirma Alcir Furta-
do Pesse.

O Hortoprev, autarquia 
da administração indireta 
de Hortolândia, é respon-
sável pelo recolhimento, 
gestão e aplicação dos re-
cursos destinados a paga-
mentos de aposentadorias 
e pensões do servidor de 
Hortolândia, bem como é 
o órgão gerenciador destes 
benefícios. O Hortoprev 
disponibilizará a gravação 
completa da audiência pú-
blica em seu site, disponí-
vel no site hortoprev.horto-
landia.sp.gov.br 
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e esclarecimentos sobre o 
Plano de Equacionamen-
to do Déficit Atuarial e do 
custeio do Hortoprev.

O diretor superintenden-
te do Hortoprev, Alcir Fur-
tado Pesse, esclarece os 
aspectos técnicos que se-
rão abordados durante a 
audiência pública. “Toda 
norma constitucional ou 

infraconstitucional que se 
reporte a Regimes Próprios 
de Previdência Social no 
país se permeiam no equi-
líbrio financeiro e atuarial. 
Nós temos hoje a tranqui-
lidade de que o Hortoprev 
tem uma saúde financei-
ra muito boa, já que somos 
superavitários. Já o aspec-
to atuarial analisa, por pe-

lo menos 35 anos adiante, 
quanto custaria o Regime, 
trazendo esta projeção para 
o valor presente, para que 
seja estabelecida a alíquota 
patronal e também o custo 
especial, quanto que o mu-
nicípio precisa aportar pa-
ra que o Regime tenha sus-
tentabilidade e longevida-
de”, explica Alcir. 



Um homem foi preso 
após tentar fugir de uma 
abordagem com uma mo-
tocicleta furtada na noite 
desta terça-feira (29), na 
rua Fernandes Alcides de 
Lira, no Jardim Nova Amé-
rica, em Hortolândia. 

A equipe de Romu (Ron-
das Ostensivas Munici-
pais) em patrulhamento 
pelo bairro avistou uma 
moto sem placa e o condu-
tor sem capacete. Foi da-
da ordem de parada com 
sinais sonoros e lumino-
sos, que foi ignorada pelo 
condutor. Teve início um 
acompanhamento por al-
gumas ruas do bairro até 

o momento em que o ho-
mem foi fazer uma conver-
são à direita, se desequili-
brou e caiu. O suspeito se 
levantou e correu, sendo 
alcançado e abordado pe-
la equipe. Os patrulheiros 
realizaram pesquisa sobre 
a motocicleta, que consta-
va queixa de furto.

O homem foi levado ao 
Hospital Municipal Mário 
Covas devido às escoria-
ções decorrentes da queda. 
Ele foi medicado e liberado 
e posteriormente foi apre-
sentado ao Plantão Policial 
onde foi autuado por recep-
tação e permaneceu preso.

Adolescentes
Em outra ocorrência 

envolvendo motocicleta, 

dois adolescentes foram 
apreendidos com uma 
moto sem placa e chas-
si suprimido, na madru-
gada desta quinta-feira 
(31), na estrada munici-
pal Pedrina Guilherme, 
no Jardim Novo Horizon-
te, em Hortolândia. Hou-
ve acompanhamento por 
diversas ruas. A equipe de 
Romu, recebeu informa-
ções da Central de Monito-
ramento, de  uma motoci-
cleta sem placa de modelo 
Royal 350cc com duas pes-
soas, que estava sendo mo-
nitorada há três dias. 

Em patrulhamento a 
moto foi avistada em cir-
culação sem placa, pelo 
Jardim Firenze. A equipe 
iniciou um acompanha-

mento até o momento que 
o condutor se desequili-
brou e bateu na viatura. 

Os dois ocupantes caí-
ram e correram para uma 
área de mata. A dupla foi 
alcançada e abordada pe-
la equipe.

Em revista pessoal nada 
foi encontrado, porém, o 
veículo estava sem placa e 
com todas numerações su-
primidas. Diante da situa-
ção, os adolescentes foram 
levados até o Hospital Mu-
nicipal Mário Covas e fo-
ram liberados após medi-
cados. A dupla foi apresen-
tada no Plantão Policial e 
após registro do ato infra-
cional, os menores foram 
liberados às famílias.

Suspeito é preso após tentar fugir  
com moto furtada em Hortolândia 

Queixa de furto: motocicleta usada pelo 
acusado em Hortolândia estava sem placa

divulgação
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Acidente com rapaz de 26 anos 
ocorreu nesta terça-feira quando ele 
pintava a fachada de um prédio em 
Sumaré; HC confirmou internação  

O pintor de 26 anos que 
recebeu uma descarga elé-
trica durante o trabalho de 
pintura da fachada de um 
prédio, no Centro de Su-
maré, na última terça-fei-
ra (29) segue internado no 
HC (Hospital das Clínicas) 
da Unicamp (Universida-
de Estadual de Campinas). 

O trabalhador Rodrigo 
Souza Rodrigues está vivo, 
ao contrário do que foi in-
formado pela polícia e re-
portado pelo jornal Tribu-
na Liberal, na última quin-
ta-feira (31). O óbito havia 
sido comunicado equivo-
cadamente, tanto no bo-
letim de ocorrência quan-
to pela assessoria de im-
prensa da SSP-SP (Secre-
taria da Segurança Públi-
ca do Estado de São Pau-

lo), por meio de nota oficial 
enviada pelo órgão nesta 
quarta (30).

“Um homem, de 26 
anos, morreu após ser ele-
trocutado e cair de uma 
altura de oito metros, 

na tarde desta terça-fei-
ra (29) na avenida Sete de 
Setembro, na região cen-
tral de Sumaré. A vítima 
foi identificada como Ro-
drigo Souza Rodrigues e 
estava trabalhando no lo-
cal. Ele chegou a ser so-
corrido pelo helicóptero 
Águia da Polícia Militar. 
Ele foi encaminhado ao 
Hospital de Clínicas (HC) 

da Unicamp, mas não re-
sistiu aos ferimentos”, in-
formou o comunicado. 

Em nota, a pasta comu-
nicou que “um homem de 
26 anos ficou ferido após 
sofrer uma descarga elé-
trica, na tarde de terça-

-feira (29), na avenida Se-
te de Setembro, em Suma-
ré. Policiais militares fo-
ram acionados para aten-
der a ocorrência e, no lo-
cal, apuraram que a vítima 
pintava a fachada de um 
prédio quando foi atingi-

do pela descarga elétrica. 
O socorro foi acionado e ele 
foi socorrido ao Hospital 
da Unicamp em Campinas, 
onde permaneceu interna-
do. A perícia foi acionada 
e o caso registrado como 
queda acidental no 1° DP 

(Distrito Policial) de Suma-
ré”, informou a secretaria.

A assessoria de impren-
sa do Hospital das Clíni-
cas da Unicamp confir-
mou, nesta quinta-feira 
(31) que a vítima continua 
internada.

Após queda, trabalhador foi socorrido pelo helicóptero Águia da Polícia Militar e levado ao HC da Unicamp 

Pintor que recebeu descarga elétrica em 
Sumaré segue internado; informação  
do falecimento foi ‘equívoco’ da polícia 

divulgação

A Romu (Rondas Osten-
sivas Municipais) de Hor-
tolândia prendeu uma mu-
lher por tráfico de drogas, 
na noite desta quarta-fei-
ra (30) na rua João de Me-
lo Costa, no Jardim Suma-
rezinho, em Hortolândia. 

A equipe estava em pa-
trulhamento pelo bairro 

quando flagrou a suspeita 
em prática de venda de en-
torpecentes. A mulher, ao 
notar a presença da viatura, 
arremessou uma bolsa onde 
foram encontradas 86 por-
ções de cocaína e R$ 90,10.

A suspeita foi detida e 
conduzida ao Plantão Po-
licial e, após registro do bo-
letim de ocorrência de trá-
fico de drogas, a acusada 
permaneceu presa.

Mulher é presa por 
tráfico de drogas no 
Jardim Sumarezinho

GMs encontraram drogas e dinheiro com a suspeita 

FlAgrAnte 

divulgação

dupla é presa em campinas durante 
ação contra rede de abuso a menores 
Dois homens foram presos na manhã desta quinta-feira (31) 
em Campinas durante operação para desarticular uma rede 
criminosa envolvida na produção, armazenamento e compar-
tilhamento de conteúdos relacionados a abuso de menores. 
Os dois detidos em flagrante são maiores de idade.
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n  Um homem foi preso por violência doméstica 
após agredir a ex-mulher, nesta quarta-feira (30), 
na rua Luciano Ramos Ayala, no Jardim Denadai, 
em Sumaré. A vítima apresentava hematomas de-
vido às agressões. Policiais militares foram acio-
nados via 190 para atendimento de ocorrência de 
violência doméstica. No local, foi realizado contato 
com a vítima, que informou ter sido agredida pelo 
seu ex-marido, com um chute e um soco. O agres-
sor chegou a arremessar o celular contra a mulher. 
A equipe realizou contato com o acusado, que de-
clarou ter dado um soco na ex-esposa. Diante dos 
fatos, o ex-casal foi levado ao Plantão Policial de Su-
maré e registrado boletim de ocorrência com base 
na Lei Maria da Penha. O acusado permaneceu de-
tido.                                                                       |   Cézar Oliveira

Homem é preso após agredir 
ex-esposa em sumaré 

cHUte e soco 

cézar oliveira  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

cézar oliveira  l  hoRtolândiA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Óbito foi
 informado 

equivocadamente 
no boletim de 

ocorrência

cézar oliveira  l  hoRtolândiA
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Diploma De Francisco De luccas

Foto mostrando o certificado de conclusão do curso primário conferido a Francisco 
de Luccas, um dos formandos da turma de 1929 do Grupo Escolar Coronel 

Domingos Ferreira. Esse documento data de 30 de novembro de 1929 quando o 
aluno Francisco contava treze anos de idade. Isso significa que ele foi matriculado 

na escola aos nove anos pois consta que não sofreu nenhuma reprovação.

Governo 
João Rinaldo 

(1989 a 1992)

Nas eleições de 15 de 
novembro de 1988, 
para a gestão 1989-

1992, em Monte Mor, concor-
reram ao cargo de prefeito e 
vice os seguintes candidatos:

- João Rinaldo para prefei-
to e Willian Maluf, vice;

- Nabih Assis para prefei-
to e Luiz Eneias de Almei-
da, vice;

- Leonel Milichenco pa-
ra prefeito e Aloyzio Gusta-
vo Sproesser, vice.

Os resultados das ur-
nas foram favoráveis ao se-
nhor João Rinaldo que obte-
ve 4.478 votos de um total de 
10.551. Os sufrágios em bran-
co atingiram a cifra de 2.130 
e os nulos foram 272. 

Os vereadores eleitos fo-
ram: Alcides Rinaldo, Anwar 
Chaud, Antônio Transferetti, 
Elias Chaud, Fernando Apa-
recido de Andrade, Geraldo 
Benine, 

Hélio Filliettaz, João Ma-
noel de Camargo, João Ro-
drigues de Lima, José Adão 
de Almeida, Laércio Alexan-

dre, Vicente Ângelo de Alen-
car, Vitor Maria Alves, Wag-
ner Antônio Matheus e Wal-
ton Bernardino Pereira. Su-
plentes: Carlos Carmelo Bris-
chi, José Alves, José Urias Lo-
bo, Vitor de Almeida. Nessa 
gestão foram presidentes da 
Câmara os senhores verea-
dores Geraldo Benine, Anwar 
Chaud e Laércio Alexandre. 

As principais realizações 
que marcaram a história da 
cidade nesse período foram:

- Criação da Vara Distrital, 
inaugurada a 21 de outubro 
de 1989, subordinada à co-
marca de Capivari;

- Criação da Banda Mar-
cial, mantidas pela prefeitu-
ra, com o nome de “Maestro 
Joaquim Bicudo de Almeida” 
reunindo cerca 100 figurantes 
entre 8 e 18 anos. Mais tarde 
essa banda uniu-se à Fanfar-
ra Águia Independente, for-
mando uma só corporação;

- Por iniciativa da Prefeitu-
ra iniciou-se na cidade o ser-
viço de ônibus circular, aten-
dendo aos bairros Jardim Ca-
puavinha, Jardim Guanaba-
ra, Jardim Campos Doura-
dos, Jardim Paulista, Jardim 
Alvorada, Jardim Bela Vista 
e Vila Magal;

- Visando um melhor aten-
dimento aos estudantes, a 
Prefeitura adquiriu ônibus 
e peruas para o transporte 
de alunos; 

- Foi implantado o Regime 
Estatutário e Política Salarial 
Municipal;

- Por iniciativa do Prefei-
to foi assinado um convênio 
com a Unimed para atendi-
mento aos funcionários mu-
nicipais;

- Iniciou-se a construção 

do posto médico do Jardim 
Paulista;

- Implantou-se um centro 
de fisioterapia no prédio do 
Sindicato Rural; 

- Foram instalados par-
ques infantis na Vila Magal e 
na creche do Jardim Paulista; 

- Visando a construção de 
500 casas populares, a Pre-
feitura adquiriu um terreno 
para tanto;

- A Prefeitura adquiriu um 
terreno ao lado do hospital 
para ser usado na ampliação 
do mesmo;

- A Prefeitura também me-
lhorou o atendimento hospi-
talar doando vários instru-
mentos ao centro cirúrgico 
e também à lavanderia;

- Foi construído um sa-
nitário público em frente ao 
hospital; 

- Em 1990 tivemos a insta-
lação da Indústria e Comér-
cio Magal em Monte Mor;

- A Lei n° 6805 de 28 de 
março de 1990 dá denomina-
ção de Profª. Carmela Chia-
ra Ginefra à E.E.P.S.G. situa-
da à Rua Armando Sales de 
Oliveira n° 75 em Monte Mor;

- Construção e inaugura-
ção do novo prédio da Dele-
gacia de Polícia à rua Fran-
cisco Glicério;

- Criação e inauguração da 
247ª Ciretran, Circunscrição 
Regional de Trânsito de Mon-
te Mor, localizada à Rua Dr. 
Carlos de Campos;

- Aquisição de livros e co-
leções especializadas para a 
Biblioteca Municipal sob a 
orientação da Primeira Da-
ma, Professora Isilda Rinaldo;

- Perfuração de poços ar-
tesianos nos bairros Jardim 
Paulista, Jardim São Jorge, 

Jardim Paviotti, Jardim Cam-
pos Dourados, Jardim São 
Rafael e Chácaras Planalto;

- Construção da galeria de 
águas pluviais na Avenida 
Airton Sena, drenando uma 
área de 20 hectares, com-
preendendo o Jardim Gua-
nabara, Quinhões da Boa Es-
perança e Jardim Nossa Se-
nhora de Fátima;

- Construção e inaugura-
ção do Terminal Rodoviário 
Ernando Rinaldo;

- Implantação de feiras li-
vres nos bairros;

- Criação do Cartório Elei-
toral em 20 de novembro de 
1991;

- Criação do Posto de Saúde 
Herculano Ginefra para aten-
der os bairros Jardim Campos 
Dourados e San Remo;

- Construção e inaugura-
ção da Escola do Jardim Vista 
Alegre com dois pavimentos 
e uma torre para servir como 
observatório astronômico; 

Instalação de gabinete 
dentário na Escola do Jardim 
Bela Vista e na Escola Joana 
Aguirre Marins Peixoto;

- Escola Estadual de Pri-
meiro Grau do Bairro San-
ta Cruz com capacidade pa-
ra 160 alunos;

- Construção da E.E.P.G. 
Maria Tonin com 1088 me-
tros quadrados com capaci-
dade para 640 aluno; 

- Ampliação da Escola 
Fauze Calil com a compra 
de terreno e construção de 
quatro salas de aulas;

- Construção de duas sa-
las de aulas na Escola do San 
Remo.

João Rinaldo, posterior-
mente, foi eleito para um se-
gundo mandato (1997-2000).João Rinaldo (ano 2000)

Memória de Monte Mor
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Francisco pinheiro neto

FormanDos De 1929

ValDomiro Jacob
Francisco nasceu em Aracati, 

Ceará, no ano de 1927 e era filho 
de José Pinheiro de Souza e de 

Joana de Oliveira Costa. Veio 
para o Estado de São Paulo e 
se casou com Rosa do Carmo 

Bandeira Pinheiro e com ela teve 
os filhos: Regina, Messias, Odete, 
Rosa, Isaura, Alcides, Ademilson, 

Edmundo, José, Lúcio, Luís e 
Francisco. Por vários anos o casal 

residiu na Fazenda São Bento, 
município de Santa Bárbara 

d’Oeste e posteriormente 
mudou-se para Monte Mor onde 
Francisco viveu todo o restante 

de sua vida. Quando faleceu, em 
22 de setembro de 2022, aos 95 
anos, residia no Bairro Jardim 

Santo Antônio. Seu Chico era 
um homem calmo e tranquilo, 

muito correto, muito respeitado 
e de muitos amigos.

Quadro contendo fotos 
de alunos e de 
homenageados por 
ocasião da formatura da 
turma de 1929 do Grupo 
Escolar Coronel Domingos 
Ferreira. Patrono: Coronel 
Domingos Ferreira Alves; 
Prefeito: João Paulo 
Ginefra; Diretor: Marciano 
de Toledo Piza; Professora: 
Didia C. Toledo; Professor: 
Alcindo Medeiros; 
Paraninfo: João T. Lara. 
Alunos formandos: Nice 
Toledo, Jarbas Rohwedder, 
Anna M. Neves, Elvira 
Perroni, Moacyr Pinto, 
Francisco de Luccas, 
Joana Marini, Clovis 
Barreto, Maria Bertoni, 
Carolina C. Diniz, Said 
Canfur, José Latânzio.

Valdomiro nasceu em 
Monte Mor em 17 de 
fevereiro de 1934 e era 
filho de Antônio Jacob 
e de Joana Francisca 
Jacob. Casou-se com 
Benedita Lisboa (depois 
do casamento Benedita 
Jacob), no dia 26 de 
dezembro de 1959. Desse 
casamento nasceram 
os filhos: José, Dorival, 
Aparecida e Vanderlei. 
Valdomiro trabalhou 
muitos anos como 
funcionário público no 
Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER-SP). 
Faleceu em Campinas 
no dia 06 de novembro 
de 2018 aos 84 anos e foi 
sepultado no Cemitério 
Municipal de Monte Mor.
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